

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona: . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id. 16  
 En el resto de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. . . . . Semestre, 6 pesos  
 en oro, 1 año 8  
 En Francia, . . . . . Trimestre, 48. rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

## LA LUCHA.

## ANUNCIOS

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 céntos. de real línea.  
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esa Administración.  
 Todo pago se entienda por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve niugun original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

## Remitido.

Sr. director de LA LUCHA.

Muy Sr. nuestro y de la mayor consideracion: Dos comunicados suscritos por el Alcalde de Olot, D. Pedro Basil, han visto la luz pública en los periódicos *Diario de Barcelona* y *LUCHA* de Gerona en sus números 51 y 1671.

En ambos trata inútilmente de sincerar su estraña y tenaz oposicion, como particular y como Alcalde, á la realizacion de un proyecto de ferro-carril de ésta á Torelló.

¿Porqué, nos hemos preguntado con profunda lástima, porqué ese hombre se ha envuelto ya en el sudario antes de caer? ¡Si en el vacío en que se halla, tendrá miedo de sí mismo!

Casi, casi lo creeríamos. De otro modo no comprendemos que tire barro al aire cuando puede caerle en el rostro.

¿Qué ha pasado?

La narracion veraz de algunos hechos colocará al digno Ayuntamiento de esta villa, á las Asociaciones y Juntas todas y á la poblacion y á la comarca enteras, en plena luz, dentro de la razon, la legalidad, la utilidad pública y el sentido comun. Quedará, gesticulando en la sombra, dentro del desierto ¡quién sabe si el remordimiento! un hombre solo; el Alcalde D. Pedro Basil.

Hace dos años que Olot y su comarca concibió el proyecto de realizar dicho ferro-carril. Los esfuerzos que han hecho todos los vecinos, todos, y especialmente la Asociacion de Fomento y esta Junta especial denominada del Ferro-carril, han sido grandes, casi increíbles, por que las ventajas de tal mejora son inmensas. Las hemos escrito con la palabra y con la prensa en nuestras convicciones.

Con ánimo levantado y patriótico, nuestro Ilmo. Ayuntamiento apoyó la idea suscribiéndose, en ocho de Abril del año último, por la suma de 50.000 pesetas. Esta villa y su comarca junto con la importante colonia de Olotenses que reside en Barcelona, han suscrito cerca 500.000 pesetas.

Cuando un país falto de medios de comunicacion y de explotacion y azotado por lo mas récío de nuestras luchas intestinas hace un tan gigante esfuerzo, prueba que sufre y espera. Sus aspiraciones merecen, no solo el apoyo y respeto, sino que obligan al que sea el primero y mas alto de todos á que empuñe la bandera del bien público y, dirigiendo con su ejemplo y su prestigio la opinion y los trabajos de todos, de todos se haga bendecir. Esto Sr. Alcalde lo dice el libro de gobernar, si supiere leerlo; lo dicen los impulsos de un corazón noble, si los siente, y sentidos, los ha escuchado nunca.

Volvamos á la historia. Constituidas en ésta y en Barcelona dos juntas que, representando á todos los suscritores llevasen á cabo el pro-

yecto, acordaron á primeros del próximo pasado Noviembre depositar el 30 por 100 de la cantidad suscrita, para poder constituir la Sociedad. ¿Quién se opuso á este acuerdo? Nadie: ni el Sr. Alcalde, ni tan siquiera D. Pedro Basil. Y sépase que para representar nuestros intereses en aquella fecha se comisionó, además de otros, al primer teniente de alcalde D. Valentin Mas, y á dos concejales D. Gerónimo Pena y D. Miguel Hostench, hallándose presente al acto de nombrarlos y prestando su consentimiento el mismo, mismísimo Sr. Alcalde D. Pedro Basil en cuerpo y alma. Lo afirman los tres indicados señores por su palabra de hombres honrados que vale mucho, mucho Sr. Alcalde. Tambien afirman que á su regreso, ni una voz se levantó á protestar contra el acuerdo que trajeron; se asegura que tambien la de D. Pedro les envió un pláceme. Lo sancionó una reunion general de suscritores.

Larga tarea seria enumerar los pasados trabajos á fin de obtener el desembolso del 30 por 100 para poderse firmar la escritura social en 31 del pasado Enero. Ya la inmensa mayoría de los suscritores habia cumplido lealmente sus compromisos; habia transcurrido el día 31 y faltaba el Ayuntamiento á la cita constándonos que todos sus individuos eran ardientes partidarios del ferro-carril. ¿Porqué tal retardo? Simplemente por que habia nacido y crecido, sin comprenderse como, la oposicion tenaz y sistemática del Alcalde al proyecto.

Todos, todos, menos el Alcalde quizás, preveíamos un conflicto. Una comision de los suscritores vecinos pudo al fin ser recibida dentro el Ayuntamiento; apesar de lo récío de la discusion, en todas las frentes brillaba el fuego del patriotismo; solo una frente pálida se inclinaba distraida ó hastiada sobre un papelote; la del Sr. Alcalde.

Por humilde que sea una comision, no se la humilla; pero devoró en silencio la descortesía por la digna conducta de todos los señores concejales, y por que iba á decir al Alcalde, en nombre de mas de trescientos suscritores, (los primeros contribuyentes): «Si el Municipio no deposita el 30 por 100 de la cantidad suscrita, todo nuestro edificio se viene abajo. ¿Porqué vivir entre los escombros? Se quiere la adhesión ilimitada á lo que haga la autoridad, la traemos; se teme alguna responsabilidad, la asumimos; se quiere buscar un medio legal para cumplir el compromiso, lo estudiaremos. Si faltan nuestra cooperacion y brazos, los prestamos; si hay miedo de que se pierda este capital, lo garantizamos; y si por fin falta el nervio de la cuestion, el dinero, tambien lo traeremos. Acordad todos el acto, ¡Qué mas se podía hacer!»

La indiferencia, la oposicion del Alcalde hacia un tristísimo contraste con el asentimiento de todos, so-

bre todo cuando votó en contra del presupuesto extraordinario que se habia proyectado, haciendo estallar la mina. Era ya imposible la medida salvadora; pues que ¿habia de encontrarse quien prestara gratuitamente 3.000 duros sabiendo la tenaz oposicion de quien debia llevarla á cabo? ¿Qué confianza podiamos tener en ella, los que sabiamos que el Alcalde es el único que puede suspender ó hacer cumplir ó transmitir á la superioridad los acuerdos, y que sin embargo veiamos que el de ocho de Abril de mil ochocientos setenta y nueve lo dejaba como letra muerta?

Pero, ¿era necesaria tal autorizacion? El Sr. Alcalde cree que si, y muchos creen que no. Mas, sea lo que fuere, si se necesitaba ¿porqué él, que tenia esta obligacion, no la pidió desde 8 de Abril de 1879 hasta 6 Enero de 1880? Porque no podia pedirse no estando formalizada la Sociedad, nos dice en sus comunicados. Pues entonces, ¿porqué la pidió últimamente sin estar constituida?

¿Qué lógica Sr. Alcalde! ¿Diráse ahora que no es estraño y sorprendente este proceder y que no es motivo suficiente para una ruptura?

Pero el Sr. Alcalde no quiso entregar la cantidad de 3000 duros sin estaren presupuesto ni tener la autorizacion superior para hacerlo. ¿Soberbia argumentacion! ¿Quién se la pidió sin sujecion á presupuesto ni á cualquiera otra formalidad? ¿Si precisamente lo que se le pedia era el presupuesto, la autorizacion, lo que fuere medio legal para salir del paso!

Esta es la verdad Sr. Alcalde; esto lo afirma todo el ayuntamiento dimisionario, toda la Comision del ferro-carril, toda la Sociedad de Fomento, y lo afirmará la respetabilísima Comision que vino de Barcelona á prestarnos su apoyo. Quien dijere lo contrario, quien supusiere, como lo hace el Alcalde Don Pedro Basil, que, haciendo presion, que imponiéndose, se exigia ilegalmente la entrega de los tres mil duros dejando de este modo desatendidas las obligaciones de este municipio, falta á la verdad.

¿A que la arrogante magnificencia de D. Pedro no se atreve á citar los nombres de los que, por lo menos que trabuco en mano pedian la limosna de los tres mil duros?

Nadie tuvo tal exigencia, porque todos creemos, con el Sr. Alcalde, que por su capricho no puede distraer fondos del municipio, ni tan siquiera para modificar de mal en peor un buen paseo, so pena de faltar á la ley.

¿Sabe el Sr. Basil que es ley? Si lo hubiese aprendido alguna vez, recordará que en ella entra como elemento primordial el bien comun. ¿Quién lo representa mejor; el alcalde que siente el vacío á su alrededor, y de quien se apartan hasta sus contertulios de café, ó el ayuntamiento dimisionario y unos caballe-

ros que se llaman Comision del proyectado ferro-carril de Torelló á Olot que en pocas horas obtienen, sin dar un paso, mil setenta adhesiones á su conducta?

¡Unos caballeros á los que componemos la comision! Y bien ¿qué? ¿Qué quiso decir nuestro M. Ilre. Sr. alcalde el Sr. D. Pedro Basil, llamándonos así?

Si quiso significar que nos hemos nombrado y nos hemos autorizado á nosotros mismos, falta otra vez á la verdad. En una reunion habida á primeros de Abril, donde se hallaban los Olotenses presididos por este mismo alcalde D. Pedro Basil, se nos nombró por unanimidad individuos de dicha comision. El alcalde formó parte de ella, el alcalde presidió nuestra primera sesion, el alcalde firmó el acta. Desde aquella fecha hemos tenido repetidos votos de confianza en todas las reuniones generales de suscritores, y hemos funcionado como tal comision públicamente y en continuas relaciones con las colonias de Barcelona, con importantes Sociedades, con el Municipio mismo y con el mismísimo Sr. Alcalde. ¡Solo en la hora que venimos á exigir el pago del 30 por 100 nos desconoce!

Si quiso significar por la palabra y por el tono con que nos llama unos caballeros personas que hacen sacrificios por el bien público, que anhelan dejar tras sí un grato recuerdo, entonces.... sentimos no poder contarle entre los nuestros.

Mas, si el Sr. D. Pedro Basil, si el Sr. alcalde de Olot, con el calificativo que nos ha dado en la prensa quiso suponernos unos caballeros particulares que, por nuestra industria y por otros fines que no sean el logro de la mejora que ha de salvar nuestra villa, hicimos presion al ayuntamiento, promoviendo el lúnes de carnaval un tumulto delante de las casas consistoriales pidiendo que se entegase el dinero aunque tuviese que quebrantarse la ley, entonces, Sr. Basil, entonces Sr. alcalde, por tercera vez se falta á la verdad.

Se lo dicen aquellos caballeros que prometieron hacer pública su conducta caso de no querer satisfacer el 30 p.º de la suscripcion particular que hizo D. Pedro Basil, y que, pregonándolo ahora, cumplen su palabra; se lo dicen aquellos que por su conducta tal vez se verán obligados á acudir á los tribunales; aquellos que están dispuestos á hacer mas luz sobre ciertas oscuridades no ignoradas; aquellos que niegan la presion y el tumulto porque á ser ciertos y á no haberlos el alcalde reprimido ó intentado reprimir, habria faltado gravemente á su deber.

Olot 23 Febrero 1880.—José Porxas, José Esquena, Pedro Carrera, Pablo Soler, Ignacio Plana de Brugada, Juan Montsalvatje, Valentin Mas de Xaxas, Joaquin Vayreda, Manuel Masllarens, Eudaldo Artigas, José Saderra, Gerónimo Pena, Juan Bassols y Prim, Ramon Puigdevall,

Miguel Ho-tench, Estéban Peyol, José Rubió, Rafael Soler, Antonio Sacrest, Honorato Anmalle, Eliseo Sala, Francisco de Trinchera. F. Baso's.

**Extranjero.**

Con motivo del atentado contra la vida del czar, los periódicos de Berlín refieren un hecho ocurrido hace pocos días en la capital prusiana, y sobre el cual la prensa ha guardado profundo silencio hasta hoy.

Se daba un baile por suscripción en el teatro de la Opera y se sabía que el emperador iba á asistir. Varias cartas anónimas dirigidas á la policía le advertían que iba á ser volado el teatro cuando el emperador estuviese dentro. En virtud de estos avisos la policía reconoció minuciosamente hasta los últimos rincones del edificio, sin descubrir nada que indicase preparativos criminales.

El emperador asistió á la fiesta y la noche transcurrió sin incidente alguno, pero la servidumbre pasó la noche en cruel inquietud hasta que el soberano salió á la calle.

—El «Daily Telegraph» dice que el comité nihilista ha dirigido una comunicacion á las autoridades rusas diciendo lo siguiente: «Es inútil que prepareis iluminaciones para los fiestas próximas (2 de Marzo), pues los revolucionarios preparamos iluminaciones desconocidas desde que Neron incendió á Roma».

—El Papa ha enviado instrucciones á los obispos católicos de Rusia, á fin de que recomienden al clero católico que no se mezcle ni tome parte en las cuestiones políticas.

—Las noticias de Caracas, que alcanzan el 6 del corriente, dicen que la insurreccion estalló en la ciudad de Bolívar el 29 de Enero, muriendo en la refriega el comandante de la plaza, coronel Cortés. El presidente de la república, general Blanco tomó enérgicas medidas para reprimir la insurreccion.

—Un despacho de origen diplomático dice que ha tomado grande incremento la insurreccion que estalló en la república de Venezuela á principios de este mes.

Los rebeldes piden la reunion de una nueva Asamblea y la caída del presidente de la república.

—En el Consejo de ministros que se celebrará mañana se volverá á tratar probablemente de la extradicion del súbdito ruso Hartmann, acusado de complicidad en el atentado de Moscu contra el czar.

—Se afirma que las oposiciones francesas deseosas de no provocar ningun asunto que pueda perjudicar las relaciones internacionales de Francia, han acordado abstenerse en dirigir ninguna interpelacion al gobierno sobre la demanda de extradicion del súbdito ruso Hartman.

Mañana probablemente se leerá el dictamen de la comision de la Cámara suspendiendo la inamovilidad judicial hasta la nueva institucion de la magistratura, que será objeto de una ley posterior.

**UNA CONFERENCIA**

DEL P. DIDON.

El lunes dió comienzo el P. Didon á sus conferencias de Cuaresma en la iglesia de la Trinidad de Paris.

A las tres de la tarde todos los sitios estaban ocupados; á las tres y media la multitud invadió todas las galerías superiores, y á las cuatro hubo que rehusar la entrada á más de tres mil personas que hablan acudido para oír la elocuente palabra del joven predicador, y que tuvieron que demorar este placer hasta el domingo próximo.

A las cuatro y cuarto, el P. Didon subió al púlpito, y el discípulo de Lacordaire abordó francamente un asunto peligroso: *El liberalismo en la Iglesia.*

«Uno de los caracteres más notables—dijo al comenzar—es el antagonismo de las grandes fuerzas que gobiernan el mundo.

Este antagonismo no existe entre el Estado y la Iglesia, entre la fe y la ciencia, entre la ciencia y la metafísica, entre los conservadores y los progresistas, entre los trabajadores y el capital, entre los pueblos vecinos, hermanos en teorías, etc.

Pero el antagonismo más marcado es el que divide el catolicismo y la sociedad.»

En su primer conferencia el P. Didon ha examinado en qué consiste este antagonismo, indagando cuál debe ser el desenlace de la crisis.

Indicó su esperanza de que el auditorio tuviese en cuenta la lealtad y la valentía con que iba á afrontar tal asunto, empresa que muchos grandes talentos de este siglo han intentado vanamente, añadiendo, aludiendo á Montalembert, Lacordaire y Lamennais.

Segun el P. Didon, tres grandes fuerzas caracterizan nuestro siglo y lo impulsan hacia adelante: la fuerza científica y material, la fuerza liberal y la fuerza económica, resultado de las otras dos.

Nuestra época pertenece á la ciencia; el tiempo de los esueños ha pasado; el mundo es de los sabios; pero lo que domina sobre todo en nuestra época, es la fuerza liberal, que tiende á dar á cada individuo el sitio que le pertenece, su parte de independencia, de libertad y de direccion en los negocios de su país.

Así, pues, desencadenada esta fuerza, hágase lo que se haga, no se podrá impedir que continúe su marcha progresiva.

Pero, dijo el orador dominico, hay tambien dos especies de tendencias en el catolicismo: las tendencias de aquellos que miran lo que fué, y las de los que se fijan en lo que puede ser y en lo que deben preparar.

Las tendencias de los primeros son las que se hallan en lucha con la sociedad moderna; en cuanto á los segundos, esto es, á los católicos liberales (que es necesario distinguir de los autoritarios ultramontanos), sólo aspiran á poner el catolicismo en armonía con la sociedad moderna, que ha caminado con el siglo por la via del progreso.

Tres hipótesis posibles se nos presentan, añadió el orador.

La primera, continuacion de la guerra; la segunda, destruccion de las doctrinas revolucionarias si el clericalismo autoritario triunfa, ó en caso contrario aniquilamiento de la Iglesia; tercera, armonía del catolicismo y de la revolucion.

Esta última hipótesis es la que el padre Didon admite como desenlace del antagonismo que separa la Francia en dos campos enemigos; y para probar que el porvenir le dará razon, apóyase en que en la Naturaleza las fuerzas existen simultáneamente y siempre tienen sus plazos de lucha, pero que la armonía de las fuerzas llega indefectiblemente despues del periodo del caos.

**Correspondencias.**

Sr. director de LA LUCHA.  
Madrid 23 de Febrero de 1880  
Mi distinguido compañero.

Ayer y hoy han sido días de muchos cabildeos.

Dicese que el general Martinez Campos, accediendo no se ha que influencias, ha moderado notabilmen-

te los impetus que reveló en la mañana del sábado último y que la borrasca que algunos esperaban que tuviera lugar en la cámara popular, está ya conjurada, y que lo mismo el Sr. Elduayen que el Sr. Albacete estarán templados en su respectiva rectificacion.

Los que saben de memoria el temperamento del referido general, no dudan en que este cantará todo lo que se quiera si el senador que ha de provocar el gran debate, conoce su flaco y sabe poner el dedo en la llaga; pues como siempre ha obrado y hablado por impresion y nunca por reflexion, dirá cuanto deseen los exigentes, respecto á la parte secreta de la pacificacion de Cuba y sus incidencias que tanto afán hay por conocer.

Esta mañana Cánovas conferenció con Elduayen y Martinez Campos con Albacete. Ambas conferencias dicen que han versado sobre un mismo incidente.

Tambien Silvela (D. Francisco) ha tenido una entrevista con el presidente del gobierno de que formó parte. Este parece se lamentó de que su ministro de la gobernacion no hubiera estado al explicar últimamente la crisis de Diciembre, como estuvo en la sesion del once de este mes.

Hoy no ha habido sesion en el Senado, segun dicen para dar lugar á que se afiancen en la calma algunos espíritus no aquietados completamente.

La comision general de presupuestos del Congreso avanza extraordinariamente en sus trabajos, hasta el punto de que en esta semana ó en los primeros de la próxima dará por terminadas sus tareas.

Las discusiones no ofrecen ninguna animacion y el plan rentístico del señor Orovio va pasando sin ninguna reforma importante.

En los círculos ministeriales se dice como cosa corriente: «En cuanto los presupuestos de la península estén aprobados, cojerenos el decreto de suspension de sesiones.»

En los círculos de las oposiciones monárquicas se dice con tono de confianza: «En cuanto los presupuestos generales estén aprobados por las córtes, surgirá la caída del ministerio.»

Esto y lo otro lo dicen con referencia á una misma individualidad. Voremos quienes son los que aciertan cuando llegue el caso.

La sesion del Congreso ha empezado bastante fria y con muy poca concurrencia.

Es cuanto tengo que comunicar á V. por hoy.

El corresponsal.

Madrid 24 Febrero 1880.

Anoche y todo el día de hoy en los círculos políticos no se habla de otra cosa que del incidente borrascoso que á última hora se promovió en el Congreso ayer, y cada cual comentaba el caso á su manera. Pero la opinion mas general es que el presidente de la Cámara pudo muy bien evitar el conflicto por los medios que el reglamento pone en sus manos.

Dicese que D. Arsenio Martinez Campos que se encontró en el incidente en cuestión, exhortó á sus amigos á que moderaran sus impetus especialmente al Sr. Ochando que fué el protagonista, lo cual no hizo mucha gracia á varios de éstos por que en ello y en otras cosas ven que el Sr. Martinez Campos parece abandonar el puesto que en la política le señaló su destino, echándole en cara las excesivas consideraciones, que acaso sin querer, tiene á Cánovas y á sus compañeros de Ga-

binete que son los que mas dañan le han hecho y á los que le rodean.

Dicese que la audiencia del territorio ha dictado hoy sentercia en la causa seguida contra el regicida Otero, confirmando la del inferior que impone la pena de muerte al procesado.

Con tan triste motivo, algunas almas caritativas han empezado á dar esta tarde algunos pasos con el fin de ver si es posible conseguir el indulto.

El reo se encuentra en estos momentos en bastante decadencia, y ha llamado á su defensor y con él ha conversado un buen rato sobre la suerte que podrá caberle.

Este le dirigió palabras de consuelo para calmar la profunda amargura que le devora.

El interés de la política está hoy reconcentrado en el Palacio de la calle de Florida Blanca.

La concurrencia de diputados y senadores es grande como lo es tambien la del público que llena todas las tribunas.

Varios individuos del cuerpo diplomático extranjero ocupan la suya, y á los alrededores del edificio se ven corrillos de curiosos que cuentan el incidente de ayer y hacen cálculos y congeturas sobre el voto de censura que apoyará el marqués de Sardoal.

El Sr. Cánovas y Toreno han tenido antes de la sesion una entrevista con el primer vice-presidente señor Moreno Nieto que deberá presidir la sesion en la parte que se refiere á la discusion de la proposicion de censura.

Algunos conservadores liberales, hablando particularmente del suceso, decian que las minorías estuvieron muy torpes, por fortuna para ellos, pues de haber andado mas listos indudablemente la cosa habria sido mas grave.

Anoche visitaron al Sr. Martinez Campos el Sr. Prendergast y otros senadores amigos de este.

La comision que ha de dar dictamen sobre los proyectos de presupuestos y reformas económicas de Cuba, se ha reunido esta tarde para evacuar su cometido, pero sin haber hecho gran cosa en sus trabajos por falta de asistencia de algunos vocales que han querido presenciar el debate.

Nada mas por hoy.

El Corresponsal.

**Gacetilla General.**

Hemos leído con sorpresa el artículo de fondo del semanario que se publica en Madrid con el título de *El Avisador Municipal* correspondiente al día 22 de este mes, en cuyo artículo, ocupándose de la provincia de Gerona, se trata á todas las autoridades y empleados de alta y baja categoría de la manera mas injusta é injuriosa. Tenemos sobrados motivos para poder afirmar, que los empleados de esta provincia en general son personas de reconocida honradez y llenan cumplidamente sus deberes, y así lo tienen acreditado muchos de ellos en su larga carrera.

Creemos, por tanto, que el autor del artículo ha procedido con sobrada ligereza, cuando menos, al comprender á todos en su censura. Si tiene pruebas de que alguno falta á los deberes de su cargo, preséntelas, cite hechos concretos y denúncie al culpable, para que sufrá las consecuencias de su falta, como las ha sufrido el empleado á quien alude, pero no desacredite sin razon á la generalidad.

—Conforme anunciamos en nuestro último número, anteayer tarde fue-

ron llevarlos al sepulcro los restos mortales de la distinguida artista Srta. Angelina Serazzi, que en paz descanse.

No pueden el cariño y la amistad sobresalir ni patentizarse de un modo más exquisito como en el entierro de dicha laureada cantante, cuyo cadáver fué acompañado hasta el mismo cementerio por casi todas las personas que concurren a darle el postrer adiós, lo cual muy raras veces sucede.

Guardado el cadáver en un elegante a la par que sencillo ataúd, del cual pendían seis gasas sostenidas por otras tantas jovencitas ex-discípulas de la finada, fué conducido a la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, donde le rezaron el acostumbrado responso, siendo luego llevado a la última morada, acompañado de un sin número de amigos y conocidos, y de las alumnas del colegio de la Sra. de Loperena, del cual era aprovechada profesora de piano la Srta. Serazzi. El duelo fué presidido por feles amigos de la casa.

Cuando el fúnebre cortejo pasaba por las calles que debía recorrer, impreso estaba en el semblante de las personas que se agolpaban a su paso para saludar respetuosamente el cadáver, la vivísima emoción de que estaban poseídas al recordar que no há muchos meses aplaudían en nuestro Teatro principal a la que entonces veían pasar sin vida ante sus ojos, dejando, sin embargo, en su corazón dulce é inalterable recuerdo de las inapreciables cualidades que, como amiga y como artista atesoraba dicha señorita, cuya pérdida será una bella página arrancada del gran album del arte lírico.

Las dos hileras de árboles colocados en la calle de Esparteros, pertenecen a la clase de acacias llamadas de paragua.

A instancia del Ayuntamiento de Bienes y de la Junta directiva y auxiliar de la mina de aguas denominada la Primitiva, se instruye expediente en este gobierno de provincia en solicitud de autorización para prolongar la citada mina con dos ramales de 321 metros de largo el uno y de 161 el otro.

En una de estas últimas noches se le extraviaron a un vecino de Camplonch, dos vacas al conducir-las a abreviar.

Ayer quedó convenientemente reparado el pavimento de la calle de Esparteros, el cual se ha cubierto en su centro con una capa de grava.

Con la venta de paquetes de tabaco picado de á seis reales, elaborado en la fábrica de Valencia, ha renacido la esperanza de los fumadores que desde mucho tiempo venían condenados a fumar de unos paquetes procedentes de la fábrica de Alicante, cuyo tabaco reunía todos los requisitos para poder figurar entre los venenos activos.

Anteanoche un individuo produjo una ligera alarma en la plaza de las Coles, dando voces de «ladrones».

Averiguado el caso, según se nos dijo luego, resultó que el individuo en cuestión, antes de dar las voces se había remojado el gáznate en tres ó cuatro tabernas.

Se ha solicitado autorización de este Gobierno de provincia por parte de D. Miguel Arnau, vecino de S. Julian de Ramis, para construir algunas defensas en el cauce del río Ter, con el fin de resguardar su propiedad de las avenidas en dicho río.

Segun hemos oído asegurar, parece que dos apreciables artistas que formaban parte de la compañía de zarzuela que últimamente ha tra-

bajado en nuestro coliseo, ambos muy aplaudidos de este público, acaban de ser contratados para uno de los teatros de París en el que actuará en la próxima temporada de Pascua una compañía española.

Los ayuntamientos de S. Mori, Casavells, Palau de Montagut, san Cristóbal de Tosas y Pontós, han tenido que apelar a la imposición de recargos extraordinarios sobre el cupo de consumos para cubrir el déficit de sus presupuestos.

Se están llevando á cabo en la Dehesa grandes plantaciones.

Por la dirección general de la administración local, se ha resuelto, contestando á una consulta, que los prófugos de la reserva de 1873 acogidos á los beneficios del indulto últimamente otorgado, solo pueden utilizar la redención á metálico.

El día 13 del próximo mes de Marzo, tendrá lugar en los estrados de este juzgado de 1.ª Instancia, la venta en pública subasta de una casa situada en la calle de S. Francisco de esta ciudad, tasada en la cantidad de 7965 pesetas.

En un pueblo de Andalucía hay un sujeto que tuvo la desgracia de coger 1.000 duros á la lotería, hace más de veinte años.

Este aviso favorable de la fortuna despertó una afición tan extraordinaria en nuestro hombre, que á los dos años se había vuelto á jugar los dineros recogidos; pero tuvo un hijo y varió de conducta; las cantidades que había de invertir en billetes las depositaba en casa de un comerciante amigo suyo, para que se las guardara.

Aquel niño ha entrado en quinta este año y ha salido soldado. El padre, tanto para librarlo á él como para dotar á una hija menor que se casa, ha recurrido al amigo depositario, ignorando el dinero que le había entregado.

Practicada la correspondiente liquidación, ha resultado una existencia de 86.000 reales, con la cual ha librado al hijo, ha dotado á la hija y le ha quedado capital para atender á la educación de otros menores.

Por los empleados del ramo de consumos, fueron decomisados anteayer, al tiempo de pretenderse introducir en esta ciudad, dos conejos, dos liebres y dos tordos.

Ha fallecido en Tortosa el Brigadier Excmo. Sr. D. Narciso de la Hoz, gobernador militar que fué de esta provincia durante el último período de la guerra civil.

En el sorteo de la Lotería Municipal han salido premiados los números 1513, 5762, 17238, 4471 y 12959 despachados en Madrid, Pontevedra y Madrid, los tres últimos.

El número 9034 despachado en Barcelona ha sido agraciado con 50.000 pesetas.

Ayer estaban ocupados los albañiles del municipio, en la reparación de los baches de la calle de la Barca.

La semana próxima empezarán probablemente los trabajos de reparación del piso de la calle del Peso de la Paja, en toda su estension, empleándose el mismo procedimiento seguido en la calle de Esparteros.

Un vecino de Beuda, de oficio calderero, que regresaba de vender su mercancía del pueblo de Llorona, fué sorprendido á las diez de la mañana del día 23 del actual por dos hombres armados, de pistola el uno y de navaja el otro, quienes, después de despojarle de un reloj de plata y once duros que aquel llevaba, le vendaron los ojos y le dejaron fuertemente atado á un árbol.

Los alcaldes de Tortellá, Salas y otros pueblos, y fuerza de la Guardia civil, carabineros y algunos somatenes, al tener noticia del suceso, emprendieron la

persecución de los autores del referido atentado.

Los operarios amigos del malogrado Juan Pié, operario de los talleres de construcción de máquinas y fundición de hierro de la digna dirección de los Sres. Planas y compañía, el domingo próximo á las nueve de la mañana irán á rendirle un tributo en recuerdo de la amistad que le profesaban, á cuyo acto invitan á sus parientes ó los que fueron sus amigos y conocidos.

La comitiva saldrá de la calle carretera de Santa Eugenia número 14 Gerona.

Le será colocada una gran cruz de hierro donde descansan sus restos.

Se suplica la puntualidad.

### Para la preservación

y curación de las enfermedades de Pecho, Asma, Bronquitis, Catarro pulmonar, Tisis etc., etc. recomienda muy especialmente *La Enciclopedia Médico-Farmacéutica*, los *Petos Yodo-Balsámicos* del Dr. Es'arriol.

Para su adquisición Barcelona, Farmacia del Pino, Riera del Pino 11. 7-vd

### Correo de Madrid.

Correo del 24.

Los Sres. Moret y Echegaray consumirán dos turnos en contra de los presupuestos generales del Estado.

También los Sres. Labra, Portuondo y Vazquez Queipo, según hemos oído, combatirán los presentados por el ministro de Ultramar.

No es cierto que el general Martínez Campos se propenga abandonar Madrid dentro de un plazo breve; solo se asegura que, caso de hacerlo, no será hasta que quede ultimado el debate político que se ha de suscitarse en la alta Cámara, y en el que ha de hacer importantes declaraciones.

La conferencia que ayer celebró el general Martínez Campos con el vice-almirante Pavia, ministro de Marina del anterior Gabinete, parece que fué bastante significativa, pues al decir de personas bien informadas, en ella enteró el vice-almirante al general de la conducta que había seguido en la alta Cámara y la actitud que había adoptado en algunas cuestiones con todo lo cual parece estar conforme el general Martínez Campos.

### SECCION BIBLIOGRAFICA.

Anúnciase la publicación en Madrid de una revista mensual titulada *El Teatro* bajo la dirección del conocido escritor D. Julio Nombela. Las secciones de que ha de constar, prueban que su propósito es abarcar cuanto se relaciona con la literatura dramática y el arte escénico. Hemos visto el prospecto, y nos parece que los autores, actores, cantantes, empresarios, aficionados y cuantos por cualquier concepto se interesen en el progreso del teatro, han de hallar en la nueva publicación, que aparecerá en forma de libro una copiosa, variada y útil Biblioteca del arte teatral.

Cada cuaderno constará de 64 páginas y su precio es 4 pesetas trimestre.

La Administración se ha establecido en Madrid en la calle del Rollo número 2.º, 3.º y enviará prospectos á las personas que los pidan.

Se ha publicado el tomo 24 de la «Biblioteca Popular Ilustrada», que con tanto acierto dirige el señor Estrada, y en que escriben los más distinguidos hombres en ciencias y letras.

Titúlase este tomo «Las frases cé-

lebres», estudio de la frase en religión, ciencias, literatura, historia y política, por D. Felipe Picatoste, y constituye un análisis original y curioso de la historia, el progreso y la literatura, que se presta admirablemente, así al juicio de los hechos históricos, como al de los hombres que han adquirido un nombre ilustre en nuestra patria.

La lectura de este libro es tan agradable é instructiva, que no dudamos será uno de los más notables de esta selecta Biblioteca.

Llamamos con insistencia la atención de nuestros lectores sobre la utilidad de estos libros, y á lo económico de su precio.

Suscribiéndose á la Biblioteca, cada volumen cuesta 4 reales, y los tomos sueltos se venden á 6, en la Administración, calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid.

### Provincias.

Ha producido penosa impresión entre los cosecheros de vinos de la costa de Valencia, la noticia que ha dado el telégrafo anunciando desde Londres que va á proponerse en breve un recargo de los derechos sobre los alcohólicos, para cubrir los gastos de la guerra del Afghanistan.

En el paseo de Santa María de la Cabeza, un novio que estaba paseando con su novia, en uno de sus accesos de entusiasmo, disparó un tiro sobre ésta, hiriéndola de gravedad en la cabeza. El agresor huyó.

Se trata de elevar un monumento en Córdoba para honrar la memoria del ilustre poeta Sr. D. Adelardo Lopez de Ayala.

### Telégramas

Madrid 25.—La «Gaceta» publica una circular recordando el exacto cumplimiento de los artículos 23 y 167 de la ley de reemplazo del ejército y una Real orden aclarando el espíritu del artículo 24 de dicha ley; los Reales decretos reformando el reglamento de las luces de á bordo de los buques y las reglas para evitar los abordajes, y disponiendo que se proceda á la elección de un diputado á Cortes en Villafranca del Panadés; una Real orden aprobando la adjudicación al Sr. Loring del ferrocarril de Córdoba á Beímez y la venta á favor de la Compañía de los ferrocarriles de Andalucía; el convenio de estradicion entre España y Luxemburgo, y otras disposiciones de escaso interés.

Los generales Jovellar, Martínez Campos, Prendergast y Valmaseda han votado en el Senado en contra del proyecto de incompatibilidad.

En el Congreso el general Casola ha preguntado sobre el comunicado que publican varios periódicos injurioso para Martínez Campos.

El diputado D. Rafael María de Labra continúa en el Congreso la defensa de las reformas de Cuba.

Imprenta de LA LUCHA.

### Anuncios.

**Para vender.** Una prensa para hacer aceite, en estado nuevo, á una tercera parte de su precio de compra.

Dirigirse á Mr. Vidal, fundidor mecánico en Perpignan. 3-3

### Por fallecimiento de su

dueño, se vende la maquinaria y demás enseres de la única Litografía de Gerona.

Para más informes, en esta ciudad, Progreso, 16, entresuelo. 2-13

**FARMACIA.** Hay una para vender con ventajosas condiciones. En la de Salt darán razon. 2-3

**ASMA**  
Aliviada y curada por medio de los  
**CIGARRILLOS INDIOS**  
DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>, FARMACÉUTICOS EN PARÍS.

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Bronquía, la Extinción de la voz, las Neuralgias de la faz, el Insomnio, y combatir la tisis laríngea. — Cada cigarrillo lleva la firma GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los reñones y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

REMEDIO EFICAZ Y POSITIVO PARA EL

## ASMA ESPASMÓDICO

del doctor W. A. MARTIN, de los ESTADOS-UNIDOS.

Este específico que no se recomienda más que para una sola enfermedad, ha obtenido una gran celebridad en los Estados- Unidos, sin haberle dado publicidad alguna, recibiendo dicho Doctor un sin fin de cartas en términos los más lisonjeros de los buenos resultados que han obtenido los que padecían de esta enfermedad.

En Barcelona los pocos que lo han tomado, han experimentado ya los resultados más satisfactorios, y no hay duda que la ciencia ha descubierto un remedio para la cura radical, ó cuando menos proporcionar un inmenso alivio á los que padecen esta horrorosa enfermedad, lo cual no se había logrado obtener hasta ahora.

Este remedio es tanto más recomendable cuanto en su composición no entra mineral ni vegetal alguno venenoso y es igualmente eficaz en los casos crónicos como recientes, y tan útil á los niños como á los adultos que padecen esta enfermedad, tomado á las proporciones convenientes.

Cada frasco va acompañado de un prospecto por el que deberá el paciente regirse escrupulosamente, tanto en la descripción que dá de la enfermedad como del modo de usar dicho remedio.—Unico agente en España D. FELIX SOLER Y CATALA, farmacéutico, calle Mercaders, 24, Barcelona, á quien podrán dirigirse los señores farmacéuticos para los pedidos al por mayor. Al por menor en la misma farmacia y en la «Botica de la Trinidad», calle de Fernando VII.

2da



Es el FABRICADO POR LOS SRES. J. BARDOU É HIJOS, DE PERPIÑAN que

## NO TIENE RIVAL

por ser el más higiénico de todos los papeles conocidos hasta el día, á cuyas cualidades debe su aceptación universal. DEPÓSITO único en Gerona: José Balmes.

## FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, Doctor en Ciencias

Este líquido, análogo á un agua mineral ferruginosa concentrada, es el único de los ferruginosos, que asemejándose á la composición del globo sanguíneo, ofrece la inapreciable ventaja de obrar como reparador y reconstituyente de los huesos y de la sangre. Nunca estríne, no cansa al estómago, no tizna la dentadura; se emplea siempre con éxito contra los dolores de estómago, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre y todas aquellas indisposiciones á las que están sujetas las señoras, las jóvenes y los niños cuando están pálidos, anémicos, lánguidos ó faltos de apetito.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

## MÁTICO DE GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>

Farmacéuticos en París.

Este remedio dá resultados infalibles en el tratamiento de los Flujos; existe bajo dos formas:

- 1º Inyección de Mático, que ha adquirido en pocos años una fama universal: Cura en poco tiempo los Flujos los más tenaces.
- 2º Cápsulas de Mático cuya principal ventaja consiste en no cansar el estómago, como lo hacen todas las Cápsulas de Copaiba líquida.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

ABERTURAS DE REGISTRO.

VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Con el objeto de proporcionar á los señores pasajeros de Barcelona la mayor comodidad y rapidez posibles en sus viajes, los vapores de esta Empresa saldrán de Barcelona para Puerto-Rico y Habana los días 4 y 24 de cada mes, en vez del 3 y 23 como hasta ahora venían haciéndolo.

Los señores pasajeros embarcarán en Barcelona en el mismo vapor-correo que seguirá á la Habana con la correspondencia, evitándose así el trasbordo en Cádiz.

Se expenden billetes directos para Mayaguez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas con trasbordo en Puerto-Rico, desde el día de la establecida la Empresa un servicio especial en combinación para servir directamente aquellos puertos.

Se expenden también billetes para estos mismos puertos con trasbordo en la Habana.

## EL VAPOR ALFONSO XII.

Saldrá del puerto de Barcelona el 4 de Marzo con escala en CADIZ, para

**PUERTO-RICO Y HABANA**

admitiendo carga y pasajeros y también para

MAYAGUEZ, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

La carga se recibirá hasta el 22.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

## MENSAJERIAS MARITIMAS. (Antes Imperiales.)

SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSELLA y vice-versa

Salidas de Marsella.

Salidas de Barcelona.

Todos los domingos á las 10 de mañana. | Todos los miércoles á las 4 de la tarde

Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el ERIDAN. Tiene 64 maras de 1.º, 2.º y 3.º

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores Civitavecha, Genova, Liorna, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y varios puertos del Mar Negro, Oceano Indico y atlántico.

Nota.—No se dan pasajes á bordo. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia, **DON ANTONIO BOXA**

## SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 días en el viaje.—Sale de Barcelona fijamente el 15 de cada mes

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, La France, Savoie, Poitou, Bourgoigne y Picardie, admitiendo cargo y pasaje

**Para Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Marzo

## UN GRAN VAPOR de 5000 toneladas.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán, si gustan, desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Se despachan pasajes hasta el 16 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes acúdase al

Representante general en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

## JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT Y C<sup>IA</sup>, Farmacéuticos en París

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de hígado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.